

ASIGNATURA /AREA/ NÚCLEO	FILOSOFÍA	GRADO:	DÉCIMO
PERÍODO	1	AÑO:	2024
NOMBRE DEL ESTUDIANTE			

**DESEMPEÑOS:**

- Valora la utilidad de la filosofía para la vida diaria y la consolidación del proyecto de vida.

**ACTIVIDADES PRÁCTICAS A DESARROLLAR INCLUYENDO BIBLIOGRAFIA DONDE SE PUEDA ENCONTRAR INFORMACIÓN:**

**Breve historia del alma en la antigüedad**

Según tal teoría el cuerpo humano estaría habitado por tres clases de almas: el alma concupiscible, el alma irascible y el alma racional, ubicadas respectivamente en el vientre y bajo vientre, en el pecho y en la cabeza. La idea de las tres almas, a cada una de las cuales correspondería una virtud, no parece en principio disparatada, pues podría entenderse como un modo de representar las distintas funciones biológicas, emotivas y racionales, e incluso, haciendo un esfuerzo, podría establecerse algún paralelismo con la teoría freudiana sobre el ello, el yo y el súper-yo. Lo peor, o simplemente, lo malo, es que Platón aplica esta graduación del alma a su teoría social. El modelo de sociedad que Platón nos ofrece es, en efecto, como afirma Popper, el de una sociedad cerrada, dividida en tres estamentos o castas que se corresponden con las tres almas.

El alma apetitiva o concupiscible, ubicada como ya sabemos en el vientre, es la encargada del control de las pulsiones relativas a los placeres sensuales o apetitos. Le corresponde la virtud de la templanza, virtud que, como es sabido, consiste en la moderación de los placeres relacionados con las funciones biológicas de nutrición y reproducción. El alma concupiscible tiene su correlato socio-político en el estamento más bajo, el de los artesanos o productores, cuya única función en la vida es la de procrear y producir para mantener satisfechas las necesidades elementales para el funcionamiento de la sociedad o de la polis. El pueblo que constituye este estamento es ignorante por definición y carece de dominio sobre sus impulsos por lo que precisa de un control permanente. Jamás, en consecuencia, será dueño de sí mismo ni capaz de autogobierno, siendo éste uno de los argumentos por los que Platón abomina de la democracia.

El alma irascible, ubicada en el pecho, tiene como propia la virtud de la fortaleza o *andreia*, es decir, la capacidad de resistencia a los impulsos violentos así como la ausencia de temor propia de los varones. Se corresponde con la casta o el estamento de los soldados, cuya función en la vida es la de mantener el orden de la sociedad y, en caso de guerra, salvaguardar la paz defendiéndola de los ataques enemigos. Esta casta o estamento de los soldados vive en un régimen comunitario en el que no existen los intereses privados, ni económicos ni afectivos, pues tanto las posesiones materiales como las mujeres

y los hijos son de propiedad común. Puesto que el alma es en sí incorpórea, según reflexión de Platón, debe carecer de sexo, razón por la cual incluso las mujeres podrían, en teoría, desempeñar las tareas propias de los soldados, si bien esta supuesta igualdad de las almas no encaja del todo dentro de la teoría de la metempsicosis atribuible a Platón (...)

Por último, volviendo al tema, el tercer estamento, formado por la casta de los gobernantes o reyes, en correspondencia con el alma racional, ubicada en la cabeza y encargada de regular las facultades intelectuales de pensar y querer por medio de la virtud de la prudencia, recae sobre aquellos que poseen el conocimiento de la verdad última, es decir, de la idea del Bien. Es este un conocimiento, en definitiva, contemplativo que vuelve a ubicarnos en el círculo de la racionalidad mística. Racionalidad que, según Platón, pertenece por derecho y por definición a los filósofos. Los filósofos constituirán una casta reservada a unos seres cuya cuna y educación los destina a gobernar con un poder indiscutible y casi divino. Será éste grado de filósofo también el último de la estancia del alma en el cuerpo antes de su liberación definitiva.

Tomado de: <https://www.um.es/tonosdigital/znum12/secciones/Estudios%20J-Alma.htm#:~:text=Seg%C3%BAn%20tal%20teor%C3%ADa%20el%20cuerpo,pecho%20y%20en%20la%20cabeza>.

Con base en la lectura anterior y en los trabajos realizados a lo largo del periodo escolar, realiza lo siguiente:

1. Completa el siguiente cuadro teniendo en cuenta la división tripartita del alma propuesta por Platón. Recuerde que cada clase de alma se corresponde con una parte del cuerpo, una parte del carro alado y cumple unas funciones características:

<b>Clase o tipo de alma</b>	<b>Ubicación en el cuerpo</b>	<b>Mito del carro alado</b>	<b>Función o característica</b>

2. Considere cada una de las características propias del alma humana y los talleres realizados en clase, ¿cómo armonizaría todas estas partes para que el alma se desenvuelva virtuosamente? Tenga en cuenta qué parte del alma es la que debe gobernar sobre las otras y cómo estas pueden ser aliadas de aquella. Extensión mínima una página de cuaderno.

#### **METODOLOGIA DE LA EVALUACIÓN**

Presentar el cuaderno con todas las actividades desarrolladas a lo largo del periodo. En el mismo

cuaderno el estudiante deberá presentar la respuesta a la actividad de mejoramiento.

El profesor hará la lectura y análisis de la actividad en presencia del estudiante quien deberá responder las preguntas planteadas en un ejercicio de diálogo con el docente. La entrega de la actividad se valorará con un 40% mientras que la sustentación tendrá un valor del 60%

**OBSERVACIONES:**

No se tendrán en cuenta trabajos contestados por la máquina tales como chatGPT y aplicaciones semejantes. Es el estudiante el que se está formando y el que requiere los discursos para pensar por sí mismo y transformarse en ciudadano crítico, propositivo y responsable.

<b>FECHA DE ENTREGA DEL TRABAJO</b> Según la programación institucional	<b>FECHA DE SUSTENTACIÓN Y/O EVALUACIÓN</b> Según la programación institucional
<b>NOMBRE DEL EDUCADOR(A)</b> Juan Esteban Ríos Foronda	<b>FIRMA DEL EDUCADOR(A)</b>
<b>FIRMA DEL ESTUDIANTE</b>	<b>FIRMA DEL PADRE DE FAMILIA</b>